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NOTICIAS BREVES

Visitas Guiadas al Museo de la Parroquia 
San Cristóbal 
Se realizan todos los últimos sábados del mes a las 
10:00 horas y la cita es en el atrio de la Parroquia 
ubicada en Avenida Jujuy 1241.
La recorrida es coordinada por Luis Miguel Lioi his-
toriador de la Parroquia y autor del libro Parroquia 
San Cristóbal Historia y Arquitectura.
 
El Conservatorio Manuel de Falla tendrá 
nueva sede
El Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires anunció el 
inicio de las obras para reformar el Centro Cultural 
General San Martín (CCGSM) situado en Sarmien-
to y Paraná, y comunicó que allí será mudado el 
Conservatorio Superior de Música Manuel de Falla 
ubicado actualmente en el mismo edificio del Con-
servatorio Astor Piazzolla en Gallo y Sarmiento. Vale 
recordar que la comunidad educativa del Falla lleva 
más de 20 años reclamando un edificio propio.

El ministro de Infraestructura del GCBA Pablo Be-
reciartua hizo una recorrida con periodistas en el 
CCGSM acompañado por Jorge Macri y la ministra 
de Cultura Gabriela Ricardes. Allí señaló que el tra-
bajo para recuperar el edificio de 12 pisos y 42.000 
metros cuadrados durará tres años y se realizará por 
etapas con un costo total de 35 millones de dólares. 

El objetivo es que el Centro Cultural vuelva a ser 
un espacio de referencia para la experimentación, la 
investigación y la producción creativa. 

El Jefe de Gobierno Jorge Macri agregó que se le 
dará su esperado lugar al Conservatorio Manuel de 
Falla, que funcionará en una sede única en el centro 
de la ciudad. “Vamos a saldar una deuda con gene-
raciones y dejar atrás años de funcionamiento iti-
nerante. El Conservatorio es un aliado natural del 
CCGSM. Queremos que el Centro Cultural sea un 
referente como la Academia Juilliard de Nueva York, 
integrando música, danza y teatro”, finalizó.

Periódico mensual de interés general y distribución gratuita.
Número 202. Abril 2025. 18º año.
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EDITORIAL

La tormenta perfecta

Si Milei y su elección fue el síntoma de la enorme 
crisis que atraviesa todo el sistema político, su 
gestión vino a profundizarla y, por si eso fuera 

poco, llegó Trump. El “amigo” no hizo discriminaciones 
y nos trató como a todos en América del Sur, mientras se 
ocupa de sus urgencias, entre las que no está Argentina 
ni su Presidente. Su ruptura de la globalización econó-
mica neoliberal implica un gigantesco cambio y también 
nos va a afectar en una medida difícil de anticipar. Como 
adelanto de sus consecuencias ya implicó la caída del 
valor de dos de nuestras principales exportaciones ac-
tuales, la soja y el petróleo. Y con eso el ingreso de dóla-
res genuinos a nuestra economía.

Como síntoma de la crisis, gran parte de los votantes 
de Milei lo siguieron desencantados con el fracaso de 
Macri en su presidencia y por la vuelta del peronismo 
con Alberto Fernández, que ese fracaso posibilitó. Pero 
también recogió voluntades entre antiguos votantes de 
Fernández decepcionados con la falta de mejoras en la 
situación económica nacional. A la mayoría de ellos se 
los convenció de que el problema radicaba en un Estado 
ineficiente que ahogaba la actividad económica privada, 
la única generadora de riqueza. 

Controlado el déficit fiscal, sin necesidad de emitir, la 
inflación dejaría de ser un problema y la economía se 
reactivaría. Eso prometió y muchos le creyeron. Pero no 
sucedió, salvo el brutal ajuste de las cuentas públicas 
que empobreció a muchos y condenó a otros tantos a 
la desocupación. Con el recrudecimiento de la inflación 
que se comprueba día a día al hacer las compras, las 
esperanzas de que las cosas cambien se están evaporan-
do. El libertario va camino de ser más de lo mismo que 
nos hundió en la decadencia.

Ahora Milei está en el peor de los mundos. A la crisis ins-
titucional que generó en el plano doméstico nombrando 
cortesanos por decreto, que provocó su primera derrota 
parlamentaria importante, se le suma que perdió la con-
fianza de los llamados “mercados” que, con creciente 
velocidad se retiran del peso para asegurarse en dólares. 
Justamente lo que no hay y por ahora el FMI no provee. 

Cuando el poder se diluye 
también se alejan los amigos 
del poder. Más si sintieron 
el rigor de ser maltratados 
cuando se acercaron. Por eso 
ahora el PRO empieza a co-
brarse algunas de los tantos 
desplantes. Veremos cómo si-
gue. Por lo pronto, en menos 
de dos meses competirán li-
bertarios y republicanos en la 
ciudad, ambos con pronóstico 
reservado. Adorni puede perder frente a Marra y salir 
cuarto, mientras que Lospennato puede quedar tercera 
en el distrito que el PRO gobierna desde hace 18 años. 

Resultados catastróficos para un Presidente debilitado y 
para una fuerza que supo reunir a más de la mitad de 
las voluntades en la ciudad que la vio nacer. Pero el pro-
blema no es ese, sino que ningún espacio podrá emer-
ger como una nueva mayoría en condiciones de saldar 
las deudas de la política con la sociedad. La crisis sólo 
muestra por ahora su faz destructiva, que desalienta las 
expectativas de cambio y de involucramiento ciudadano.

Recrear la esperanza de los más castigados. Demostrar 
que la única salida no es Ezeiza y que el país tiene un 
futuro en el que entran todos con una vida digna, será 
el desafío de la política, más allá de las elecciones inter-
medias. Una contribución en ese sentido sería proponer 
una ciudad productiva, que genere trabajo de calidad 
para muchos y pueda proyectarse al mundo exportando 
talento argentino. Algo así es posible y Buenos Aires tie-
ne potencial para lograrlo.

 Lic. Gerardo Codina
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Balvanera y San Cristóbal

ANUNCIOS DE CAMPAÑA

“Subite al futuro”
La cartelería gubernamental apostada en puntos estratégicos de arterias porteñas anuncia la “Nueva 
Línea F”. La mención de que en junio se llamaría a una licitación internacional para adjudicar la 
construcción del postergadísimo nuevo subterráneo, celebra como una realidad palpable una obra 
que todavía no empezó. Jorge Macri y el PRO se desesperan por relanzar una gestión deslucida 

ante unas próximas elecciones que seguramente perderán.

cómo se costeará el proyecto -no hay partidas asignadas 
en el Presupuesto para la construcción de la línea-, des-
de el Gobierno porteño dejaron entrever que se están 
evaluando “distintas posibilidades de financiamiento”.

El tramo a licitar irá desde Barracas hasta Recoleta, si-
guiendo el eje de las avenidas Montes de Oca, Juan de 
Garay y Entre Ríos/Callao, y será totalmente subterrá-
neo. El tramo contará con seis estaciones: Brandsen y 
Montes de Oca, Constitución, Cochabamba y Entre Ríos, 
Chile y Entre Ríos, Congreso y Tucumán y Callao. Habrá 
combinaciones con la línea C en Constitución, con la lí-
nea E en Cochabamba, con la línea A en Congreso y con 
las líneas B y D en Tucumán.

En una segunda etapa se construirían estaciones en San-
ta Fe y Callao, Las Heras y Pueyrredón (combinación con 
la línea H), Hospital Rivadavia, Parque Las Heras y Plaza 
Italia (combinación con la línea D). La decisión de reducir 
la cantidad de estaciones permite disminuir significati-
vamente los costos totales del proyecto.

Obligado a mostrar los logros de una gestión que 
quiere revalidar en las urnas y apurado con un 
calendario exigente que él mismo se impuso, 

Jorge Macri anunció la construcción de la Línea F de sub-
terráneo, que circularía por el borde este de la Comuna 
3, por debajo de las avenidas Entre Ríos y Callao, desde 
Juan de Garay hasta Córdoba. El anuncio generó expec-
tativas porque hace 25 años que la red de subtes no se 
expande y la construcción de esta línea ahora anunciada 
fue postergada 14 veces durante las anteriores admi-
nistraciones del PRO. Pero no sólo fue un anuncio. La 
propaganda oficial habla de la Línea F como si ya estu-
viese en funcionamiento, cuando recién se convocaría la 
licitación internacional para adjudicar la obra en junio, 
después de las elecciones locales y sin que esté previsto 
el financiamiento de la obra. 

Veamos los hechos. El Jefe de Gobierno porteño, Jorge 
Macri, anunció en la mañana del viernes 28 de febrero 
que este año se lanzará la licitación para la construcción 
del primer tramo de la futura línea F del Subte, entre 
Barracas y Tucumán y Callao. El sorpresivo anuncio de 
Macri, implicaría la construcción de una nueva línea en 
Buenos Aires después de 25 años. La última fue la H, 
cuya construcción fue aprobada en 1999 y comenzó en 
2001, en plena crisis y financiada con fondos propios de 
la Ciudad durante la gestión de Aníbal Ibarra.

De acuerdo con Macri, la licitación nacional e internacio-
nal será publicada en junio próximo, con el objetivo de 
adjudicarla en 2025 e iniciar la construcción de la línea 
en 2026. Se estima que este tramo podría estar opera-
tivo para 2031. Según las evaluaciones oficiales, la obra 
requerirá de una inversión de 1050 millones de dólares. 
Si bien por el momento no se dieron detalles acerca de 
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Línea F: años de idas y vueltas

La Línea F es una vieja idea. Se comenzó a hablar de ella 
en los 60. Su traza actual fue establecida en 2001 por la 
Legislatura Porteña mediante la ley 670 y ratificada por 
la ley 2710, aprobada en 2008. Pese a ser ampliamen-
te considerada como la más prioritaria de las tres que 
forman parte de ese plan (las otras dos eran la G, entre 
Retiro y Agronomía y la I, entre Parque Chacabuco y Pa-
lermo), nunca se registraron avances significativos para 
impulsar su construcción.

En 2014, SBASE anunció que la consultora francesa Sys-
tra tendría a su cargo la elaboración de estudios para 
definir las características de la línea. Si bien ese trabajo 
fue terminado a principios de 2016, luego fue desestima-
do. En 2017 se anunció que se llamaría a licitación para 
la realización de nuevos estudios, pero ese llamado no 
acabaría por concretarse sino hasta mediados de 2019.

Esta licitación no estuvo exenta de problemas: des-
pués de postergarla un total de 14 veces, el GCBA de-
cidió cancelar el llamado en mayo de 2022, a la par que 
funcionarios porteños calificaban de “locura” iniciar la 
construcción de la línea y hacían saber que el proyecto 
había quedado “descartado”. Ahora, apremiado por las 
elecciones, Jorge Macri lo resucitó.

“Subite al futuro”

El Jefe de Gobierno no se limitó a hacer el anuncio. En 
la propaganda oficial, la Línea F se da por hecha, como 
si ya pudiera usarse. La anacronía funciona publicitaria-
mente, pero desnuda la preocupación gubernamental 
por unas elecciones en las que el partido oficialista corre 
un severo riesgo de perder la hegemonía política en el 
distrito, después de 18 de gestiones ininterrumpidas del 
mismo signo. Un síntoma de la descomposición políti-
ca que atraviesan es la dispersión de la coalición Juntos 
por el Cambio, en esta ocasión escindida en cuatro sec-
tores que competirán entre sí.  

Al adelantar las elecciones legislativas porteñas para el 
18 de mayo y paralelamente suspender las PASO, Jorge 
Macri creyó erróneamente que podía sustraer la ciudad 
del debate nacional y hacer girar la compulsa electoral 
en torno de una agenda exclusivamente porteña. Ese 
giro “provincialista” funciona en el interior del país, 
enervado por el centralismo de la ciudad de Buenos Ai-
res, pero acá hace agua precisamente porque los temas 
locales son siempre visualizados como nacionales. Así 
pasó con la erradicación de los piquetes con la bruta-
lidad de la represión policial. Un logro valorado por el 
electorado de derecha, que no se pregunta por lo que 
sucede en otras ciudades del país.

  Santiago Pujol 
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Balvanera y San Cristóbal

ELECCIONES LEGISLATIVAS 2025

Máxima fragmentación
Un número extraordinario de listas competirán en las elecciones porteñas del próximo 18 de 
mayo, reflejando la crisis de representación del sistema político. En especial, los espacios de la 
centroderecha y la ultra derecha aparecen estallados en múltiples ofertas. En parte, se trata de un 

efecto de la suspensión de las PASO. En parte, por el fracaso político de su proyecto.

Las elecciones legislativas 
porteñas, que podrían pa-
sar desapercibidas, esta 
vez serán clave. Los porte-
ños ejercerán su voto para 
definir la conformación de 
la Legislatura. Este año se 
pondrán en juego 30 de 
las 60 bancas que compo-
nen el Parlamento local. 
Pero más allá de las pre-
tensiones de Jorge Macri 
de instalar una agenda 
local en el debate político para lograr revalidar su 
gestión, la competencia porteña se ha nacionalizado 
y servirá de anticipo de los resultados de octubre, en 
medio de un escenario nacional de mucha volatilidad 
institucional y económica. Además, por primera vez 
pondrán en juego a dirigentes de alto perfil, como el 
vocero presidencial. 

Habitualmente compiten entre cuatro y seis fuerzas 
en las elecciones locales, pero ahora serán 16. Todo 
un número. En parte, esta fragmentación responde 
a la suspensión de las Primarias, Abiertas, Simul-
táneas y Obligatorias (PASO), impulsada por Jorge 
Macri. Pero también responde a las crisis de los pro-
yectos políticos de centro derecha y libertario, que 
se reflejan en la dispersión de los antiguos socios de 
Juntos por el Cambio y en la partición de La Libertad 
Avanza. Dispersión que se acentúa a medida que se 
evidencia el fracaso del experimento libertario.

Respecto de la primera explicación de la situación 
actual hay que recordar que uno de los principales 
propósitos de las PASO es contribuir a ordenar la 

oferta electoral a partir de 
una reducción de la frag-
mentación partidaria. Las 
PASO funcionan como un 
filtro: el requisito del 1,5% 
de los votos obliga a los 
partidos a formar alianzas 
para asegurarse un lugar 
en las elecciones genera-
les. Sin ese filtro, la frag-
mentación alcanzó a todos 
los espacios políticos. 

El sector libertario llega con 5 listas en competencia, 
aunque las principales son las de La Libertad Avanza 
(LLA), encabezada por Manuel Adorni, y la de la UCe-
De, liderada por Ramiro Marra. La candidatura de 
Marra fuera de LLA es consecuencia de su expulsión 
del espacio que él contribuyó a formar, ordenada por 
la hermanísima Karina Milei.

“El Jefe” al decir de Milei, es la principal armado-
ra electoral del oficialismo nacional. Ahora hizo una 
gran apuesta al impulsar a Adorni como candidato 
en la Ciudad, una de las figuras del equipo íntimo de 
la Presidencia. Su candidatura busca debilitar al PRO 
en su bastión histórico, y su exposición diaria como 
vocero presidencial lo convierte en un referente vi-
sible del oficialismo. Milei y su equipo estiman que 
deben avanzar allí donde el PRO ya demostró que 
fracasó y lo quieren absorber.

Pero los libertarios no son la única amenaza para el 
partido amarillo. Por primera vez sus votantes ten-
drán que elegir entre alternativas que antes esta-
ban bajo el mismo paraguas. Silvia Lospennato es 
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la candidata del PRO. Horacio Rodríguez Larreta, en 
cambio, encabeza su propia lista, Volvamos Buenos 
Aires, asociado con Graciela Ocaña y con la que bus-
ca captar el voto de los desencantados con la gestión 
de Jorge Macri.

Los otros dos socios de lo que era Juntos por el 
Cambio compiten con listas propias: Paula Oliveto 
lidera la de la Coalición Cívica, y Lucille Levy la de 
Evolución. Bajo este sello de Martín Lousteau se ar-
ticulan la UCR junto al Partido Socialista y el GEN de 
Margarita Stolbizer.

El peronismo, sin lograr un acuerdo de unidad, pre-
senta tres listas. La mayoritaria, encabezada por 
Leandro Santoro, Es Ahora Buenos Aires. Por fuera 
de eso y sostenido por el Movimiento Evita se pre-
senta en solitario Juan Manuel Abal Medina, con la 
lista Justa, Libre y Soberana. También apostando al 
voto nostálgico del peronismo juega Alejandro Kim, 
con Principios y Valores, el espacio de Guillermo 
Moreno. El referente del espacio radical Los Irrom-
pibles, integra un frente con el PJ, Nuevo Espacio 
de Participación, Partido Solidario, Kolina, La Patria 
es el Otro y el Frente Renovador, entre otros, donde 
convergen La Cámpora, junto a los seguidores porte-
ños de Kicillof y Massa. Conservando los votos que 
obtuvo en la disputa por la jefatura de gobierno hace 
un año y medio, Santoro puede dar el batacazo y en-
cabezar las elecciones en territorio amarillo. 

El abanico de candidaturas se completa con 3 listas 
de izquierda, el Frente Patriota Federal y 3 expresio-
nes libertarias. Entre estas últimas, se encuentran el 
Movimiento de Integración y Desarrollo, encabeza-
do por el director técnico Ricardo Caruso Lombardi, 
Unión Porteña Libertaria y Remedios para CABA.

¿Qué dicen las encuestas?

Conocidas las listas de candidatos que competirán 
el próximo 18 de mayo por las legislativas porteñas, 
comenzaron a hacerse encuestas para conocer cómo 
estaban posicionados ante la opinión pública. Dos 
consultoras presentaron ya sus primeros resultados. 
Son CB Consultora Opinión Pública y Circuitos, en-
cuestadoras con años de experiencia en procesos 
electorales. 

Ambas coinciden en que Leandro Santoro encabeza 
las preferencias. En un caso, lo hace con el 25,3% de 
intención de voto, seguido por Manuel Adorni, con 
19,4%, Silvia Lospennato con un 13,4%, Larreta con 
11,8% y Ramiro Marra, con 10,3%. En el otro, Santo-
ro obtiene un 24,1%, escoltado por Lospennato con 
19,7%, Marra con 14,8%, Adorni, con 11,4% y Larreta 
con 8,6%. En mayo se verá cómo quedan las posi-
ciones.

 Mailén González
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Balvanera y San Cristóbal

JUBILADOS VÍCTIMAS DEL AJUSTE

Hospital Español en
“estado de caos”

El centro de salud de Belgrano y La Rioja atiende a pacientes del PAMI. En marzo las autoridades 
intentaron sin éxito despedir a más de 200 empleados y luego ejecutaron un plan de retiros 

voluntarios. Temor por un vaciamiento irreversible.

“Trabajamos en un estado de caos. La atención a los 
pacientes empeoró y hay mucha incertidumbre”. Así de-
finen los empleados del Hospital Español del barrio de 
Balvanera (Belgrano y La Rioja) el panorama diario en 
el centro de salud que atiende a afiliados del PAMI. La 
situación se complicó tras el cambio de gestión nacional 
mediante varios recortes y se agravó en marzo de este 
año porque se intentó despedir a más de 200 personas. 
Una conciliación lo detuvo, pero luego se ejecutó un 
plan de retiros voluntarios al que adhirieron más de 150 
trabajadores.

Vale recordar que el PAMI coadministra el Hospital tras 
el fallo de un juzgado comercial de 2017. Se declaró en 
quiebra a la Sociedad Española de Beneficencia, propie-
taria del centro de salud y se resolvió que el Instituto 
Nacional de Servicios Sociales para Jubilados y Pen-

sionados-PAMI sea su coadministrador junto al síndico. 
También del Hogar de Ancianos Elías Romero ubicado 
en Temperley.

Desde que el presidente Milei asumió la presidencia de 
la Nación “el panorama en el Español es complejo”, dicen 
sus trabajadores y agregan: “Hay un estado de desinte-
rés total por el hospital. Lo que hay es lo que el Gobierno 
nacional intenta hacer con todo el PAMI, que toda presta-
ción que se pueda tercerizar sea tercerizada”. “El hospital 
en algún momento dejaría de ser administrado por PAMI 
e ingresaría un privado para que lo gestione”, especulan 
los trabajadores como un escenario posible en el media-
no plazo: “El desguace de la planta laboral y el corte de 
beneficios a los afiliados es constante mientras hay una 
idea de remodelar el edificio, también de sumar infraes-
tructura como camas nuevas. Por un lado, se acomoda 
la parte edilicia y por el otro, se vacía la planta de traba-
jadores”.

En medio de este clima de incertidumbre, alimentado 
por las secuelas de la “motosierra” en todo el Estado 
nacional, a fines de marzo de este año las autoridades 
anunciaron de forma repentina el despido de unos 217 
trabajadores. Ante la urgencia, hubo una protesta en el 
hall y se plantearon quejas en el área de Recursos Hu-
manos. “Se dio todo de forma tan vertiginosa que la 
comisión gremial interna no tuvo un proceso de lucha 
sostenida”, sostienen.
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Agregan que “las autoridades del sindicato Asociación 
de Trabajadores de la Sanidad Argentina (ATSA) nego-
ciaron en la cartera laboral con las autoridades del hospi-
tal”. Participaron el gremio y los directivos de PAMI junto 
a la intervención del hospital -que son también directi-
vos de PAMI-, a lo que se sumó un síndico que aporta el 
juzgado que entiende en la causa de la quiebra.
Ante esta conciliación, los despidos quedaron sin efecto. 
Parecía que la situación se normalizaba, pero al instante 
“el hospital presentó un plan de retiros voluntarios sin 
previo aviso y sin un plan de contingencia”. “Como quien 
no quiere la cosa, la planta de trabajadores se enteró una 
mañana mientras transcurría la jornada de trabajo”, re-
cuerdan y agregan: “La gente se acercó a RRHH y vieron 
cómo era. Sin mediar ningún plan ni forma de trabajo, el 
que quería se adhería y firmaba en el mismo momento. 
Se les acreditaba el dinero a las horas o a los pocos días 
y dejaba el puesto de trabajo”.

La metodología vertiginosa provocó situaciones que 
pusieron en riesgo la operatividad del hospital, según 
recordaron los empleados: “La gente del sindicato pen-
só que iban a ser entre 50 y 70 los que adherían, pero 
fueron al menos 150”. “Fue tanto el estado de caos que 
se generó, que el sector de enfermería comenzó a adhe-
rir a los retiros en forma masiva. Se tuvo que revertir la 
situación en el área porque quedaban menos enferme-
ros que los necesarios para mantener operativa el área. 
Por el nivel de desmanejo, ni se contempló esa posibi-
lidad”, agregan. Los empleados ahora analizan que “es 
adrede esta forma de manejarse para generar angustia y 
estrés laboral”. Se desconoce si durante la audiencia las 
autoridades le dijeron al sindicato que también tenían en 
agenda el plan de retiros voluntarios. 

Al cierre de esta edición, el plan de retiros voluntarios 
estaba cerrado, pero con “150 trabajadores afuera y no 
se sabe si se continuará más adelante”. Antes del intento 

de despedir a 217 personas, el plan de recortes se hacía 
sentir en el hospital de Balvanera. Los empleados re-
cuerdan que “desmantelaron el área de servicio social” 
y que produjo “un impacto feroz en los afiliados más 
vulnerables, sin recursos, que no tenían dónde vivir”.

Por el clima de caos, “muchos afiliados piden irse a otros 
centros de salud a recibir atención”. “Los afiliados se en-
cuentran con complicaciones para continuar sus trata-
mientos, las guardias están con mayor demora, todos 
los días una nueva”, resumen.
Según estiman los empleados del Español, el hospital 
tiene en el presente un registro por el cual unos 80.000 
afiliados de PAMI se deben atender allí, tanto en las 
guardias como en la zona de internación. 

Lo que hoy exponen es que a nivel de recursos humanos 
están por debajo de lo necesario para responder ante 
tanta cantidad de personas. No obstante, alertan que las 
intenciones de la gestión nacional -plasmada de forma 
indirecta- es llevar el número de 80.000 a 120.000, algo 
que no es posible ante el panorama actual y que gene-
raría situaciones de estrés tanto para el equipo médico 
como para los pacientes. 

“El estado es de incertidumbre total todo el tiempo con 
todos los temas”, concluyen los trabajadores para dar 
cuenta del presente del hospital de Balvanera, uno de 
los efectores de salud más importantes de la Ciudad de 
Buenos Aires y clave para los adultos mayores de PAMI. 

 Juan Castro
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CADA VEZ MÁS POBRES

Jubilados al horno

La situación de los jubilados cobró mayor relevan-
cia en la agenda pública tras la considerable pro-
testa del miércoles 12 de marzo, a la cual se sumó 

parte de la oposición y que culminó con el fotógrafo 
Pablo Grillo al borde la muerte, internado en el Ramos. 
El Gobierno, por su parte, denunció la politización del 
reclamo, como si no se protestase contra su política y 
condenó la presencia en la misma de barras bravas de 
clubes de fútbol. 
Esa jornada terminó con decenas de heridos y más de 
un centenar de detenidos, tras choques entre manifes-
tantes y las fuerzas de seguridad. Pero no fue la primera 
ni será la última. Todos los miércoles se repite esta esce-
na en la Argentina de Milei.

Su gobierno, mediante el DNU 274/24 del 22 de marzo 
de 2024, decidió cambiar el sistema de actualización vi-
gente hasta entonces y reemplazarlo por otro mensual, 
determinado por el nivel general de precios al consumi-
dor nacional (IPC) publicado por el INDEC. El cambio se 
realizó sin ajustar los haberes por la inflación de 20,6% 
de enero, 13,2% de febrero y 11% de marzo de 2024. En 
cambio, se partió en junio de 2024 con el IPC de abril 
de ese año, mes en que la inflación medida por el IPC 
del INDEC disminuyó drásticamente, por lo que los ha-
beres previsionales en promedio, descendieron a marzo 
de 2025 en un 28% frente a la fórmula incluida en la ley 
27.609 de 2021.

Mayor es el ajuste para los que perciben el haber míni-
mo -es decir, aproximadamente el 65% del total de las 
asignaciones previsionales- que en marzo de 2025 con 
el aumento del 2,2% (IPC de enero de 2025) de la fór-

mula del DNU 274/24, sin bono, es de 279.122 pesos. 
De haber continuado con la fórmula de la ley 27.609 se 
ubicaría en 356.962 pesos, ya que los haberes del RIPTE 
se incrementaron entre marzo de 2024 y marzo de 2025 

un 108%, mientras que el haber previsional aumentó un 
71% (compensado y cada mes en menor medida por el 
bono de 70.000 pesos para los que no superen el haber 
mínimo previsional garantizado, suma congelada desde 
marzo de 2024 hasta la fecha).

“El ajuste de haberes sobre la base de la inflación medi-
da por el IPC del INDEC incumple con el artículo 14 bis 
de la Constitución nacional, que prevé la movilidad de 
las pensiones y jubilaciones con respecto a las remune-
raciones de quienes están en actividad. De allí el reclamo 
histórico del 82% móvil o similar”, afirma el economista 
Horacio Rovelli.

Como consecuencia de estas decisiones políticas, el gas-
to previsional desciende con respecto a años anteriores 
en que representaba el 43% del total de las erogaciones, 

Una postal se ha instalado cada miércoles. La brutal represión de los reclamos que hacen jubilados 
en el Congreso por la pérdida de poder adquisitivo de sus haberes y el recorte de sus beneficios, 
incluido el fin de la moratoria. La motosierra se metió a fondo con ellos y solo responde con palos 

a sus protestas.
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para ser en el año 2024 del 37,1% y en los dos prime-
ros meses de 2025 el 35,83% del presupuesto ejecutado. 
Esto le sirve al gobierno para afirmar que logró cerrar el 
déficit fiscal. Y fue la razón por la cual el Presidente, me-
diante el decreto 782/2024 publicado en el Boletín Oficial 
del 1 de septiembre de 2024, vetó la ley de movilidad ju-
bilatoria aprobada por el Congreso de la Nación en agos-
to 2024, dejando sin efecto la norma sancionada que dis-
ponía elevar el haber mínimo y fijaba una nueva fórmula 
de cálculo de los ingresos de los jubilados. Milei calificó 
públicamente a los legisladores de “degenerados fisca-
les” por tratar de impedir el creciente deterioro del po-
der adquisitivo de las jubilaciones y pensiones. Según 
él, para no ser un degenerado fiscal se deben ajustar to-
dos los gastos (sin contemplar en qué se emplean) con 
el objeto de tener superávit en las cuentas públicas.

Así se impide que jubilados y pensionados recuperen su 
poder adquisitivo a los niveles previos a este gobierno, 
con el fin de obtener un superávit primario y financiero 
para pagar una deuda pública que crece sideralmente 
desde el gobierno de Macri. Una deuda que no se in-
vestigó, y que se refleja en que la deuda bruta pasó de 
240.665 millones de dólares en el gobierno de Cristina 
Fernández a los 467.788 millones de dólares al 31 de ene-
ro de 2025. Casi un PBI.

Dice Rovelli que “Estamos hablando de un haber míni-
mo para el corriente mes de marzo de 2025 con bono 
incluido de 349.122 pesos, cuando la Defensoría de la 
Tercera Edad porteña estima que la canasta básica de 
los jubilados para abril de 2025 será de 1.200.523 pesos 
(incluye el gasto de la vivienda de los adultos mayores 
que el INDEC no lo estima), y muestra que no alcanzó a 
representar siquiera un tercio del ingreso necesario para 
afrontar la subsistencia”. 

No es el único recorte que sufren los jubilados. En di-
ciembre de 2024 el PAMI decidió restringir la cantidad de 
afiliados que acceden a cinco medicamentos gratis por 
mes. Es que a partir de ahora los jubilados que requieran 

una cobertura del 100% en los remedios deberán gestio-
nar el “subsidio social”, un trámite que impone requisitos 
que hasta el momento no eran exigidos. 

Otro recorte ha sido el fin de la moratoria para acceder 
a la jubilación por carecer de treinta años de aportes al 
momento de intentar acceder al beneficio. Se respon-
sabiliza así por la falta de aportes al trabajador, cuando 
debieron ser hechos por los empleadores, cuyas deudas 
con el sistema previsional se condonan. De esta forma, 
la mitad de los varones y siete de cada diez mujeres 
no podrán acceder este año a la jubilación del sistema 
contributivo de la Anses, al llegar a la edad mínima de 
retiro. Se trata, aproximadamente, de 149.000 mujeres 
que cumplirán 60 años, y de 93.000 varones que llegarán 
a los 65 años de edad, es decir, unas 242.000 personas 
en total (el 60% de las 403.000 que integran el universo 
contemplado). Así, con los jubilados al horno, le cierran 
las cuentas a Milei.

 Mateo Salvo
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HISTORIAS DE NUESTRA COMUNA

   Murales de la calle Oruro

Los artistas Eduardo Sábato y Ernesto Martinchuk 
enviaron a nuestra redacción fotos de los murales 
pintados a lo largo de la calle Oruro. Son pinturas 

que muestran la historia del barrio de San Cristóbal y 
fueron realizados por ellos con mucho esfuerzo, según 
expresan en su nota.

Son dos jubilados que dispusieron de su tiempo, crea-
tividad y pinturas para su realización y expresan que su 
idea es que el Circuito Histórico Cultural de la calle Oruro 
sea un lugar de encuentro para que todas las escuelas 
del barrio de San Cristóbal puedan recorrer sus calles y 
contar a sus alumnos la hermosa y rica historia de los 
días que se vivieron en sus calles. “No se ama lo que no 
se conoce”, expresan.

Finalizando su nota, nos dicen que “el trabajo final está 
sintetizado en la prosa de Ernesto Martinchuk, que se 
encuentra en https://perlitasperiodisticas.wordpress.
com/2024/09/13/murales-de-la-calle-oruro/,donde se po-
drá apreciar la magnitud del proyecto”.
 

Norberto Alonso
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Comunales
COMUNA 1: CIERRE DE 
LIBRERÍAS
La librería Punto de Encuentro ce-
rró su local de Avenida de Mayo 
1110 a fin de marzo. Y La Cueva, otra 
emblemática librería ubicada justo 
al lado, lo hará el 15 de abril. 
Los dueños señalan que sus con-
tratos de alquiler vencen el 31 de 
marzo y no pueden renovarlos, ya 
que todos los locales ubicados so-
bre la mitad de la cuadra fueron 
comprados por un grupo inversor 
que exige su vaciamiento para co-
menzar un desarrollo inmobiliario 
que la modificará totalmente. 
Expresan que no pueden empren-
der la búsqueda de locales alterna-
tivos en la zona porque no tienen 

manera de pagar los alquileres debi-
do a la caída de las ventas en un 100 
por ciento en el último año por la 
retracción económica que repercute 
fuertemente en la clase media. “Los 
clientes potenciales de las librerías 
no están adquiriendo libros, y a eso 
hay que agregarle que después de 
la pandemia un 30 por ciento no vol-
vió nunca más a una librería física, 
compra a través de páginas online”, 
agregan.
La editorial Punto de Encuentro y 
su distribuidora continuarán funcio-
nando “con mucho esfuerzo porque 
la industria del libro está atravesan-
do un momento complicado”, dice 
su dueño. Y la Cueva se mudará a 
Santa Teresita, ciudad del Partido de 

la Costa, que ya cuenta con una su-
cursal de la librería en Mar de Ajó.

COMUNA 14: CANCELACIÓN 
DE LAS OBRAS DE VÍAS Y 
SEÑALES EN EL TREN SAN 
MARTÍN
El Gobierno nacional dio de baja 
la licitación para la renovación de 
vías y señalamiento del ferrocarril 
San Martín. La medida dejó sin 
efecto un proceso que llevaba más 
de un año en desarrollo. La adjudi-
cación fue pausada a principios de 
2024 y posteriormente descartada 
al considerar que la obra “no era 
prioritaria”.

El trabajo a realizar contaba con fi-
nanciamiento internacional ase-
gurado. Un crédito del BID (Ban-
co Interamericano de Desarrollo) 
por 400 millones de dólares esta-
ba destinado a la modernización 
de la línea San Martín, pero el 
Gobierno solicitó al organismo 
la reasignación de esos fondos 
para otros usos no ferroviarios, 
dejando sin respaldo económico 
a la licitación y sentenciando su 
caída definitiva.
Además de ser necesaria para la 
largamente postergada electrifi-
cación, la obra incluía la renova-
ción total de las vías y el seña-
lamiento automático, cuyo mal 
funcionamiento fue clave en el 
choque de trenes de la línea en 
Palermo, que en mayo del año 
pasado dejó a casi cien personas 
heridas. 
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POR LOS ALREDEDORES DEL BARRIO

Campaña vecinal para recuperar
Parque Sarmiento 

Vecinos y vecinas del Parque Sarmiento comenza-
ron una campaña para recuperar el parque de las 
concesiones, los espacios privatizados y la utiliza-

ción del lugar para recitales masivos en zona de reservas 
ecológicas. El Sarmiento es uno de los espacios verdes 
más grandes de la ciudad y está catalogado formalmen-
te como Urbanización Parque (UP), pero hoy tiene más 
del 15 por ciento de su superficie en manos privadas y 
los vecinos y vecinas quieren que vuelva a ser ciento por 
ciento público. Impulsan una juntada de firmas digital, un 
amparo en la Justicia y piensan elaborar un proyecto de 
ley para llevar a la Legislatura porteña. 
Los avances de los espacios concesionados dentro del 
parque han sido moneda corriente en varias oportunida-
des. El último fue el caso de la ampliación de la concesión 
al centro deportivo del ex futbolista Sebastián Battaglia, 
que desde hace años tiene canchas de fútbol en el lugar 
y a finales de 2023 se vio beneficiado con más hectáreas 
para ampliar las canchas e incluso agregar un complejo 
de padel. En total, Battaglia tiene allí 2,2 hectáreas bajo 
la firma Locura Deportiva Sociedad Anónima. Además de 
este lugar, hay canchas de rugby y de tenis concesionadas 
que conforman alrededor de doce hectáreas de tierras en 
manos privadas, un 17,2 por ciento de la superficie total 
del parque. 
El colectivo Vecinos por el Parque Sarmiento, conformado 
en diciembre del año pasado para intentar recuperar los 
espacios en manos privadas, lanzó una campaña formal 
con ese objetivo: “Nos unimos en defensa de este espacio 
verde público y de la protección de nuestro ambiente, y 
pedimos que se frene cada una de las irregularidades del 
Parque Sarmiento”, dice el texto de la campaña, que pide 
entre otros puntos “terminar con las privatizaciones y los 
mega eventos”.
Expresan que Proyecto Lechus, una iniciativa que trabaja 
con las lechuzas del lugar, también manifestó su rechazo 
a la realización de festivales masivos en el parque: “Las 
aves huyen de sus nidos y de su entorno conocido, en un 
afán de escapar de las luces brillantes, la música a todo 

volumen y las vibraciones, por lo cual se desorientan, pro-
duciéndoles daños e incluso la muerte, siendo los picho-
nes más vulnerables”, indicaron sobre el impacto de los 
eventos”. “Por otra parte, los residuos generados también 
afectan a las aves, quienes los ingieren o quedan atrapa-
das por los plásticos. Asimismo, la corta distancia a los 
equipos de sonido perturba enormemente el hábitat de 
las aves silvestres, alterando de forma considerable su 
comportamiento, ciclo de sueño y tranquilidad habitual”.
En su texto, los integrantes del colectivo denuncian que 
los espacios concesionados están construyendo un nue-
vo camino interno entre las canchas de padel y las de fút-
bol, mientras que ya tienen uno abierto por el medio de 
una de las reservas. Piden además que todos (público y 
concesionados) respeten los horarios establecidos para el 
parque, advierten sobre la poda indiscriminada, la quita 
de suelo absorbente y el uso de pirotecnia, e informan 
que están trabajando en un proyecto de ley para recupe-
rar las hectáreas concesionadas, al que llamarán “Parque 
Sarmiento: naturaleza y bienestar para todos”.
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DÍA DEL VETERANO Y DE LOS CAÍDOS EN LA GUERRA DE MALVINAS

Jugando para el enemigo

La conmemoración del 2 de Abril como el Día del 
Veterano y de los Caídos en la guerra de Malvinas 
fue establecida por ley del congreso nacional en 

el año 2000, declarándose además como feriado na-
cional. Desde entonces, todos los años los argentinos 
rendimos homenaje en este día a las veteranas y los 
veteranos, a los caídos y a sus familiares. 

En el marco de los 43 años del conflicto del Atlántico 
Sur, en 2025 ratificamos, como hace ya casi 200 años, 
el reclamo por el ejercicio de la plena soberanía argen-
tina sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur, Sand-
wich del Sur y los espacios marítimos correspondien-
tes del Atlántico Sur. Más allá de los territorios, se trata 
del principal activo geopolítico del país, pues controla 
el paso entre los océanos Pacífico y Atlántico en caso 
conflagración global y está en manos de una potencia 
extracontinental.

Para sorpresa de algunos, por primera vez este año un 
Presidente argentino se hizo eco del argumento británi-
co para justificar la ocupación ilegal de parte de nuestro 
territorio. En su discurso en el acto oficial de conme-
moración, Milei sugirió que los isleños de Malvinas po-
drían algún día “votar con los pies” para unirse a Ar-
gentina, si ésta recuperase una condición de potencia 

que supuestamente tuvo, en lo que se interpretó como 
un respaldo al principio de autodeterminación apoya-
do por el Reino Unido, que Argentina rechaza históri-
camente.

En su discurso ante el cenotafio que recuerda a los 649 
combatientes caídos durante el conflicto de 1982 en el 
barrio de Retiro de Buenos Aires, el mandatario criticó 
a la “casta” política y al kirchnerismo por debilitar en 
su opinión la reivindicación de soberanía argentina me-
diante corrupción, incompetencia y malas decisiones 
económicas, diplomáticas y militares. Argentina debe-
ría, en cambio, convencer a los isleños para que de-
cidan unirse a Argentina voluntariamente, en lugar de 
hacerlo mediante la fuerza o la persuasión, argumentó.

Luego de estas expresiones contrarias a la Constitución 
Nacional que el Presidente juró defender, los veteranos 
de la Guerra por Malvinas, representados por el presi-
dente de la Confederación, Ramón Robles, y el abogado 
Walter Alejandro Di Giuseppe, lo denunciaron por trai-
ción a la Patria, ya que sostienen que las declaraciones 
de Milei contradicen la reivindicación constitucional ar-
gentina de “soberanía legítima e imprescriptible” sobre 
las Malvinas, tal y como se recoge en las Disposiciones 
Transitorias de la Constitución Nacional.

“Vengo en formular denuncia penal por hechos que 
‘prima facie’ darían lugar a la acción pública contra Ja-
vier Gerardo Milei, actual presidente de la Nación Ar-
gentina, en atención a que podrían constituir los delitos 
de violación de los Deberes de Funcionario Público, 
Abuso de Autoridad y Traición a la Patria; según arts. 
248 y ss. y 214 y ss. y concordantes del Código Penal”, 
señalaron en la presentación. Afirman que la postura 
de Milei socava décadas de política argentina, que con-
sidera a los isleños como ciudadanos argentinos bajo 
ocupación ilegal británica desde 1833, y no como un 
pueblo separado con derechos de autodeterminación.


